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ЗОЛОТАЯ 
КЛАДОВАЯ 
ЗНАНИЙ

К юбилею университета институт психологии подготовил весомый и полезный подарок — проект 
«Золотые имена психологии в РГПУ им. А. И. Герцена». О том, в чём его ценность и как идеи учёных 
прошлого реализуются сегодня, рассказала директор института психологии Светлана Котова.

— Как родилась идея проек-
та и кого Вы включили в «золо-
тую коллекцию»?

— Институт психологии при-
урочил свой проект к 225-ле-
тию Герценовского университета. 
В нашем институте есть своя га-
лерея видных учёных, которые 
здесь работали. Для проекта мы 
выбрали несколько персоналий 
из числа тех, кто стоял у исто-
ков развития педологии и пси-
хологии в начале прошлого века. 
Это поистине золотые имена —  
С. Л. Рубинштейн, Д. Б. Эльконин, 
В. С. Мерлин, — о них шла речь на 
круглых столах этой весной, а так-
же в начале лета. Осенью мы бу-
дем говорить о вкладе в станов-
ление отечественной психологии  
А. П. Болтунова, М. Я. Басова и  
А. С. Чистовича.

— Чем для этих учёных и пре-
подавателей стал герценов-
ский период?

— Для всех них Герценовский 
институт представлял исходную 
платформу, колыбель развития их 
профессиональной деятельности. 
И эту, условно говоря, «закваску», 
они сохранили в своей дальней-
шей жизни. Поэтому нам пока-
залось очень важным вернуть-
ся к истокам психологических 
и педологических подходов, ко-
торые были заложены в основу 
отечественной науки, и тем са-
мым создать мост между про-
шлым и настоящим, постараться 
оценить вклад предшествующих 
поколений в день сегодняшний 
и его значение для будущего. Так, 
С. Л. Рубинштейн 12 лет, с 1930 
по 1942 год, руководил кафед- 
рой психологии. В этот сложный 
период отечественной и мировой 
истории он проявил себя как боль-
шой учёный, видный организатор 
науки и талантливый педагог. Во 
время его руководства кафедрой 
происходит развитие основных 
принципов психологии, разра-

ботка методологических и мето-
дических проблем общей, экспе-
риментальной, педагогической 
психологии, а также психоло-
гии личности. К «герценовско-
му» периоду жизни и творчества  
С. Л. Рубинштейна относится, 
в частности, начало разработки 
психологии личности как субъ-
екта жизненного пути. Его идеи 
получили дальнейшее развитие 
и явились фундаментом становле-
ния современной научной школы 
«Психология человека как субъек-
та жизнедеятельности и жизнен-
ного пути личности» на кафедре 
психологии человека. В. С. Мер-
лин, ученик и один из ближай-
ших сотрудников М. Я. Басова, 
7 лет, с 1925 по 1931 год, работал 
в нашем вузе ассистентом и затем 
доцентом. Здесь происходило его 
профессиональное становление.

Очень много внимания при-
шлось уделить проектирова-
нию структуры этих круглых 

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

столов, где можно выделить не-
сколько этапов. В начале каждой 
встречи идёт обращение к лен-
те времени, где даётся историче-
ская справка об учёном, его жизни 
и деятельности в стенах наше-
го вуза. Обязательно звучат жи-
вые воспоминания соратников, 
учеников, близких людей. Для 
нас было важным донести до 
коллег и студентов эту информа-
цию и сделать её обьёмной, жи-
вой. Например, воспоминаниями 
о С. Л. Рубинштейне поделилась 
Д. Б.  Богоявленская, старейший 
член Российского психологиче-
ского общества, которая писала 
дипломную работу под его руко-
водством. А на круглом столе, по-
свящённом Д. Б. Эльконину, вы-
ступал его сын Борис Даниилович, 
ныне заведующий лабораторией 
психологии младшего школьни-
ка Психологического институ-
та РАО. Он рассказал о событи-
ях из жизни отца, не известных 
широкой публике. 

— Какие из идей героев про-
екта приобрели сегодня особен-
но актуальное звучание и мо-
гут дать ответы на вопросы 
современности?

— Проект продемонстрировал 
потребность психологического 
сообщества в сохранении и про-
должении традиций отечествен-
ной науки. Отдельная часть наших 
круглых столов посвящена анали-
зу вклада каждого из наших геро-
ев в отечественную психологи-
ческую науку. При этом в финале 
проходит дискуссия о влиянии 
их идей на развитие современных 
подходов в образовании, психоло-
гии, педагогики. Такая структура 
встреч даёт возможность много- 
аспектного рассмотрения деятель-
ности и творчества выдающихся 
людей и понимания созданных 
ими ресурсов для решения задач 
современности и будущего. Эта 
часть является для нас особен-
но ценной, потому что она пока-
зывает современным студентам 
и аспирантам направления пер-
спективных исследований. На-
пример, заведующая кафедрой 
психологии развития ПГНИУ 
С. Ю. Жданова рассказала о том, 
как развивается научная школа 
В. С. Мерлина в Перми. Одним 
из самых ярких исследований 
последнего года стало изучение 
проблемы идентичности искус-
ственного интеллекта. Именно 
из Перми родом человекообраз-
ный робот Даша, представлен-
ный на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме. 
Мы надеемся, что своё отраже-
ние идеи учёных найдут в буду-
щих научных исследованиях сту-
дентов магистерских программ 
нашего института. Поэтому нам 
представляется весьма перспек-
тивным обращение к психологи-
ческому наследию для того, чтобы 
увидеть возможности его претво-
рения в сегодняшнем и завтраш-
нем дне. 

— Придал ли проект импульс 
к взаимодействию с коллегами 
из других вузов? 

— Наш проект вызвал большой 
интерес не только у герценовцев. 
Поддержку оказал целый ряд рос-
сийских вузов, среди которых уни-
верситеты Новосибирска, Перми, 
Казани. Надеемся, что наши осен-
ние круглые столы будут также 
пользоваться вниманием коллег 
из разных регионов. Партнёром 
выступила и «Психологическая га-
зета», регулярно освещающая наш 
проект, что также, надеюсь, рас-

Беседовала ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ»

ширит круг участников. Запись на-
ших встреч доступна в интернете

— Какие Вы видите перспек-
тивы развития проекта?

— Проектов, посвящённых 
истории психологии в России, 
давно не было, поэтому наша за-
думка вызывает большой интерес 
и будет способствовать популяри-
зации истории герценовской нау-
ки среди широкой аудитории. Со-
держание круглых столов может 
стать одной из важных состав-
ляющих музея института психо-
логии, который в будущем будет 
представлен в виртуальном фор-
мате. В рамках проекта в мае со-
стоялось торжественное открытие 
именной аудитории Д. Б. Элькони-
на в институте детства, что также 
является хорошим начинанием 
и доброй университетской тра-
дицией. В дальнейшем, задумы-
ваясь о продолжении проекта, 
хотелось бы  расширить список 
учёных-герценовцев. К выпуску 
в настоящее время готовится на-
бор открыток, посвящённых пле-
яде наших выдающихся психо-
логов, с их портретами и яркими 
цитатами. В подборе материала 
к круглым столам очень помогла 
Фундаментальная библиотека, 
сохранившая уникальные при-
жизненные издания ещё 1920-
30-х годов.  

— В чём, на Ваш взгляд,  
состоит значимость психоло-
гии для педагогического образо-
вания сегодня?

— Востребованность психоло-
гического знания в педагогиче-
ском образовании традиционно 
высока. Психологическая ком-
петенция современного педагога 
постоянно расширяется и требу-
ет непрерывного развития и со-
вершенствования. Сегодня эта 
востребованность стала особен-
но острой, поскольку целью об-
разования является формиро-
вание личности, которая будет 
конкурентна, мобильна, эффек-
тивна и максимально интегри-
рована в решение задач будущего. 
Психологическое знание помога-
ет педагогу понять, как развива-
ется личность на разных этапах 
и какие ресурсы мы можем ис-
пользовать в процессе обучения.

ЗОЛОТЫЕ ИМЕНА ПСИХОЛОГИИ В РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА

БОЛТУНОВ 
АЛЕКСАНДР ПАВЛОВИЧ 

(1883–1942)

БАСОВ 
МИХАИЛ ЯКОВЛЕВИЧ 

(1892–1931)

МЕРЛИН 
ВОЛЬФ СОЛОМОНОВИЧ 

(1898–1982)

РУБИНШТЕЙН 
СЕРГЕЙ ЛЕОНИДОВИЧ 

(1889–1960)

ЭЛЬКОНИН 
ДАНИИЛ БОРИСОВИЧ 

(1904–1984)

ЧИСТОВИЧ 
АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 

(1897–1981)

Область научных интересов: 
организация поведения,  

психология деятельности,  
психологические проблемы  

профессиональной ориентации 
и консультации молодежи,  

профессиографии, проблемы  
психологии способностей 
и склонностей, трудового  
воспитания школьников.

Герценовский период: 
в 1925–1931 гг. — профессор 

ЛГПИ им. А. И. Герцена.

Область научных интересов: 
общая (теоретическая)  

и возрастная психология,  
психофизиология и психология 

личности, системное  
исследование индивидуальности 

человека.

Герценовский период: 
с 1925 г. — ассистент кафедры 

психологии ЛГПИ 
им. А. И. Герцена, с 1929 по 
1931 гг. являлся доцентом  
ЛГПИ им. А. И. Герцена.

Область научных интересов: 
теория и методология общей 
психологии, педагогическая 

психология, психология  
эмоций, темперамента,  

способностей.

Герценовский период: 
в 1930 г. возглавил вспомога-
тельную кафедру психологии 

отделения педологии. В ЛГПИ 
им. А. И. Герцена до 1942 г.

Область научных интересов: 
разработка и внедрение новой 
системы обучения — «развива-

ющее обучение».

Герценовский период: 
в 1927 г. окончил педологиче-

ское отделение педагогического 
факультета ЛГПИ 

им. А. И. Герцена. С 1929 г. 
по 1937 гг. работал  

в ЛГПИ им. А. И. Герцена.

Область научных интересов: 
вопросы физиологической  

основы психозов, роль  
хронических, «латентно»  
протекающих инфекций.

Герценовский период: 
в 1959–1963 гг. — профессор 
кафедры тифлопедагогики 

ЛГПИ им. А. И. Герцена;  
возглавлял курс психопатоло-

гии детского возраста.

тографии, рассказывали о сво-
ей жизни, о своей молодости. 
Учитывая, что бывают ситуа-
ции, когда история переписыва-
ется, наше движение позволяет  
узнать, как всё было на самом 
деле.

представляли одни из лучших 
активистов, я в которых я пол-
ностью уверена.

— Чем, на Ваш взгляд, такая 
деятельность полезна для бу-
дущих педагогов?

— Это возможность улучшить 
организаторские способности, 
обрести опыт выступления пе-
ред большим количеством лю-
дей, донести до них информацию. 
Также мы устраиваем интерак-
тивы, квесты, командные игры. 
Кроме того, поскольку открыва-
ются штабы в школах, у наших 
студентов была практика прове-
дения уроков памяти, когда они 
приходили  и рассказывали де-
тям о военных событиях. 

— Что в работе в шта-
бе «Волонтёров Победы» до-
ставляет больше всего удо-
вольствия и какие наиболее 
яркие моменты, связанные 
с проектом, Вам запомнились?

— На самом деле, многие 
вещи доставляют мне удоволь-
ствие, но особенно хотелось бы 
выделить командную работу. 
Когда ты видишь горящие глаза 
активистов, и вы что-то созда-
ёте вместе — это удивительно.  
Мы сообща работаем на об-

щее благо, поддерживая направ-
ление связанное с патриотизмом. 
Если говорить о наиболее яр-
ких моментах, то это, наверное, 
глобальные проекты, такие как 
Парад Победы на 9 мая. Мы уча-
ствуем в сопровождении ветера-
нов. Летом у нас проходит собы-
тие «Свеча памяти», в этом году 
с 21 на 22 июня волонтёры вы-
ложили более пяти тысяч све-
чей на Дворцовой площади. 
И, конечно же, акция «Бессмерт-
ный полк». Когда ты видишь 
эту огромную толпу людей, ко-
торая следует по улицам го-
рода, и у каждого в семье есть 
свой герой, ты понимаешь, что 
наших граждан очень многое 
объединяет. 

их число увеличилось до девяти, 
но по факту работало два-три ак-
тивиста. Когда я заняла долж-
ность руководителя штаба, он 
стал потихоньку набирать оборо-
ты, росло количество участников, 
и на сегодняшний день у нас уже 

около сорока активистов — все 
они включены в работы. Это по-
казатель того, что у ребят есть 
заинтересованность, они нашли 
себе команду единомышленни-
ков. И они видят плюсы для себя 
в тех возможностях, которые мы 
даём. У нас практикуются раз-
личные стажировки. Например, 
в комитетах Правительства го-
рода. Также участники могут по-
сещать форумы в городах России 
и участвовать в международном 
обмене. Для вуза это тоже много 
значит, потому что раньше о шта-
бе педагогического университета 
никто не слышал, а теперь, ког-
да мы развиваемся, нас видят, за-
мечают, приглашают на фестива-
ли, где мы можем привлечь новых 
активистов. 

— В каких международных 
проектах участвуют активи-
сты штаба?

— У нас был международный 
проект под названием «Внуки  
Победы». Ещё мы сотрудничаем со 
штабами международных обще-
ственных центров, которые рас-
полагаются в Молдове, Германии, 
Сербии и других странах.

— По каким параметрам оце-
нивались городские обществен-
ные центры и что нужно было 

Сохранение исторической памяти, просветительская работа, помощь ветеранам — всё это 
деятельность активистов городского общественного центра «Волонтёры Победы»  
РГПУ им. А. И. Герцена. Ребята подходят к своему делу ответственно и со всей душой — именно 
поэтому признание не заставило себя ждать: штаб Герценовского университета признан лучшим  
в городе. О пути к успеху рассказала руководитель центра, студентка института детства  
Ирина Тимофеева.

ОТ ПРОШЛОГО 
К НАСТОЯЩЕМУ

— С чего началась Ваша 
деятельность в проекте  
«Волонтёры Победы» и в чём 
сейчас заключаются Ваши обя-
занности?

— Всё началось с того, что я при-
няла участие в городской акции «Ге-
оргиевская ленточка». Мы долж-
ны были опубликовать небольшой 
пост об истории этого символа 
и выложить фотографию с ней. По-
том я участвовала в акции, в кото-
рой нужно было написать письмо 
ветерану. Когда твоё письмо до-
ходит, и ты понимаешь, что вете-
ран был счастлив его получить, 
это тоже незабываемые эмоции. 
После этого я попала на выезд 
участников проекта «Волонтёры 
Победы» — там были координато-

ры общественных центров, ребята, 
которые руководят штабами. Меня 
очень впечатлило, насколько это 
интересная организация, в которую 
входят такие классные люди, объ- 
единённые общей целью и иде-
ей. А через пару дней после того, 
как я вернулась в университет 
и написала отчёт о слёте, я узна-
ла, что меня назначили координа-

тором нашего общественного цен-
тра. Это было для меня сюрпризом.  
Я уже почти два года руковожу 
нашим штабом, и сейчас я зани-
маюсь всеми вузами и колледжа-
ми Санкт-Петербурга, в которых 
есть штабы «Волонтёров Победы».

— Сколько штабов работа-
ют в Санкт-Петербурге?

— Сейчас у нас около 25 шта-
бов в вузах и колледжах. Также мы 
планируем формировать штабы 
в школах.

— Почему эта деятель-
ность для Вас важна?

— Мне важно сохранять исто-
рическую память. Таким образом 

мы укрепляем связь между по-
колениями. Молодёжь может уз-
навать факты о Великой Отече-
ственной войне из первых уст, от 
самих ветеранов. 

Мы приходим к ним в гости 
на праздники — 9 мая, 8 марта, 
23 февраля, поздравляем, обща-
емся. Они показывали нам фо-

ДАНЬ ПАМЯТИ

Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

сделать, чтобы стать лучши-
ми в городе?

— Каждый год формируется 
единый план. В нём определе-
ны мероприятия и даны показа-
тели. И если эти показатели вы-
полнялись, нам начисляли баллы. 
Велась очень активная борьба, 
мы соревновались со штабами, 
который находится в РАНХИГС 
и ГУАП. И хотя наш штаб силь-
но уступал по численности акти-
вистов, мы заняли первое место. 
РАНХИГС и ГУАП — второе и тре-
тье места соответственно.

— Какую поддержку штабу 
оказывает управление разви-
тием воспитательной деятель-
ности Герценовского универ-
ситета?

— Мы очень активно сотруд-
ничаем с УРВД, они помогают нам 
во многих вопросах. Предостав-
ляют помещение, необходимые 
канцелярские принадлежности. 
Недавно у нас была возмож-
ность поучаствовать в культур-
но-массовой работе, и нам вы-
делили денежную сумму на то, 
чтобы мы продолжали реализо-
вывать себя в этой деятельности. 
Благодаря такой поддержке в сле-
дующем году мы сможем прове-
сти городской форум активистов 

общественных центров «Волонтё-
ров Победы» на базе Герценовско-
го университета. 

— В качестве приза за то, 
что центр признан лучшим, 
активисты получили возмож-
ность отправиться в путеше-
ствие по городам России. Рас-
скажите о том, как прошла 
поездка.

— Путешествие началось из 
Санкт-Петербурга, дальше ре-
бята посетили Казань, Самару 
и Ульяновск; поездка длилась не-
делю, с 27 июня по 3 июля. Пое-
хали все три штаба — Герценов-
ский университет, РАНХИГС 
и ГУАП, а вместе с ними вете-
раны. От нашего вуза отправи-
лись три человека. Я сама, к со-
жалению, не смогла поехать из-за 
практики и работы, но наш штаб 

Мне важно сохранять историческую память. Таким обра-
зом мы укрепляем связь между поколениями. Молодёжь мо-

жет узнавать факты о Великой Отечественной войне из первых 
уст, от самих ветеранов.

ИРИНА ТИМОФЕЕВА, 
студентка института детства, 

руководитель городского общественного 
центра «Волонтёров Победы»  

РГПУ им. А. И. Герцена

Герценовцы бережно хранят память о подвиге предков. 21 июня,  
в преддверии годовщины начала Великой Отечественной войны, 
состоялась торжественная церемония возложения цветов к Обели-
ску павшим героям-герценовцам. А активисты штаба «Волонтёров  
Победы» присоединились ко Всероссийской акции «Свеча памя-
ти» и выложили на Дворцовой площади Огненную картину войны  
из 50 тысяч свечей, которые зажглись в память о тех, кто ценой сво-
ей жизни выполнил долг, защищая Родину.

— Общественный центр Гер-
ценовского университета был 
признан лучшим в городе. В чём, 
на Ваш взгляд, значение этого 
достижения для университета 
и чем оно значимо лично для Вас?

— Для меня это важный личный 
показатель. Штаб вырос. Сначала 
он состоял из пяти человек, потом 

Область научных интересов: 
психологические проблемы  

профессиональной ориентации  
и консультации молодёжи. 

Герценовский период: 
в 1925–1936 гг. — профессор  
педологического отделения,  

заведующий кафедрой  
теории дошкольного воспита-
ния, в 1929–1931 гг. возглавлял 

кафедру экспериментальной 
психологии. 


